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本报记者 蔡杨洋/文

徐艺杭/摄

城市建设发展中心主任张国平：

以创业者姿态抓好工作落实
推进发展蓝图落地成景

一座城市的发展、市民

生活品质的提升，自然离不

开“建设”二字。一土一石，

铺就条条平整宽阔的马路；

一砖一瓦，浇筑搭建成学校、

医院⋯⋯正是这些所带来的

便捷和周全，充盈了你我的

生活幸福感。

说到这，必须讲一讲开

发区城市建设发展中心，一

个与下沙新城建设与发展息

息相关的部门。作为区内从

事非盈利性政府投资项目的

建设主体，过去 10 多年里，

城建中心在城市基础设施、

公建配套和绿化环境建设上

发挥了重要作用，为开发区

发展、市民生活提供了有力

保障。

“三次创业”的征途中，

转型升级、产城融合、创新驱

动都无法与“建设”割离。如

何继续做好这篇文章？城市

建设发展中心主任张国平

说，就是通过盯牢城市国际

化和环境品质化两大关键

词，以创业者的姿态抓好实

干，让好蓝图落地成景。

您如何看待“三次创业”以及开发

区未来发展的？

开发区党工委、管委会在年初提出

“三次创业”，非常及时、到位。经过第

一次、第二次创业，全区经济得到了迅

速发展，城市面貌、居民生活也发生了

翻天覆地的变化。

这些成绩是毋庸置疑的，但城市发

展如同逆水行舟，不进则退。新一轮区

域发展和城市竞争已经启动，开发区要

掌握主动权，必须围绕“三大目标”大力

推进“三大战略”，以创业者的姿态去面

对未来。

首先，我们要正面直视开发区存在

的问题和短板。开发区已经进入发展

平台期，内部环境、空间、资源要素制约

比较严峻，转型升级是刻不容缓的事

情。同时，新形势下的开发区也面临着

越来越激烈的外部竞争。

但挑战也是机遇。“三次创业”就是

把握机遇、实现转型发展的必经之路。

我们要拿出决心和勇气，“归零”过去，补

齐短板、发扬优势，不卑不亢，坚持实干。

在全区“三次创业”中，城建中心应

该担当着什么样的角色？

城建中心是从事非盈利性政府投资

项目的建设主体，具体包括城市公用基

础设施、城市配套公建以及其他特殊项

目的建设。这几个方面的项目，都能为

开发区改善投资环境、推进产城融合、促

进转型升级提供配套服务。

我认为，在“三次创业”中，城建中心

要继续在完善基础设施建设、回迁安置、

配套服务、保障民生等方面担当起主攻

手和主力军的角色，加快推进产城融合。

根据前两批建设计划安排，我们今

年的建设任务总共有 103 项，具体包括

46 个市政基础设施类项目、3 个保障性

用房项目、19 个学校类项目、11 个公建

类项目、12 项五水共治类项目、12 个道

路整治类项目。

比如，今年要开工的秀水街北侧

公共绿地及地下停车场工程。它包括

公园以及拥有 250 个停车位的地下停

车场库等建设内容。这就是大学城北

区域居民的生活配套，对于满足居民

散步健身及停车的需要，提高生活品

质意义重大。再比如今年要开通的幸

福路，这是我们打造的重点，日后将成

为东部医药小镇的景观大道。

这些工程的推进，为打造美丽东部

湾及开发区“三次创业”提供基础和保障。

能不能介绍一下城建中心今年的

重点工作？

概括来说，重点任务有六个方面：

一是促进有效投资，当前已明确的任务

是完成 20 多亿元的固定资产投资。二

是回迁安置工作“清零”，要在 6 月底前

完成湾南社区回迁安置、9 月底前完成

头格社区回迁安置。三是实施环境道

路综合整治，24号路整治要在3月底竣

工、文海北路整治要在 4 月底竣工，另

外还要开竣工一批道路、河渠及整治相

关工程。四是全力保障民生工程，湾南

幼儿园工程、听涛幼儿园二期工程都要

在 8 月底竣工。五是深入推进“交通治

堵”，幸福北路下穿金沙湖隧道（含污水

干管）要在 12 月底前基本完工。六

是继续抓好“五水共治”，纬三渠(海达

北路至幸福北路段)工程要在 5 月底前

完工，军区截污纳管北区工程要在 5 月

底竣工，新建河（军区界-文津北路）要

在7月底前完工。

当然，今年的重点还包括围绕环境

综合大整治开展的各项工作。当前，我

们正在配合牵头单位下沙街道和城管

办，全力推进城中村改造专项行动、环

境绿化的提升和道路畅美专项行动，根

据任务完成相关的道路、绿化建设，特

别是涉及东部医药小镇区域的道路、绿

化、学校、幼儿园等项目建设。

社区回迁安置是老百姓非常关注

的事。对照“清零”目标，目前工作推进

情况如何？

社区回迁安置关系到老百姓的切身

利益，我们也非常重视。为了做好湾南、

头格社区的回迁，我们已经抽调人员组成

专项工作组，到两个农居安置点现场协调

开展回迁安置前的各项准备工作。

湾南安置房项目的总包、室外、智能

化、交通标线等单位都已经全面进场施

工。目前，整个项目已完成天然气的开通

和永久电力的开通，自来水水泵房已改造

完成，现场正在依据各专项验收时提出的

要求开展相关整改。

头格安置房项目，建设、施工、监理

三方现场排查工作已经全面展开，土建

工程已排查结束，地下室消防、人防等

设备正在进行调试，室外健身器材、夜

景照明以及交通标志标线等配套工程

正在全面展开。接下来，我们还要针对

头格社区启动三个标段的现场实体质

量的整改、维修，按计划推进防雷检测、

燃气开通、东区电梯调试等工作。

推进工作，当前遇到的挑战是什

么？

人员紧张是当前推进工作中遇到

的一个问题。理清城建中心与东投集

团公司的工作关系后，城建中心一部分

人员划到了东投集团。目前，直接负责

施工现场的管理人员仅 32 人，却从事

103 个项目的前期、中期、后期管理工

作。今年年初起，为了加快推进回迁安

置，城建中心实行“五加二”工作模式，

所有工作人员分成 A、B 两个班次，周

末轮流值守岗位。

虽然时间紧、任务重、人手紧，但我们

仍会拿出创业者应有的精神和勇气，克服

困难，推进工作时强度不变、力度不减。

怎么做呢？我觉得要抓住“牛鼻子”，也就

是抓班子、带队伍、靠制度、优作风。

要抓好队伍。抓好班子、中层干

部、一线技术骨干这三支队伍。班子成

员要加强自身建设，坐正身子，以上率

下。同时，要注重用人，在关键地方、关

键位置用人得当。

要规范制度。全面梳理招投标制

度、前期工程管理制度、财务审批制度以

及工程变更和工程委托相关制度，严堵

制度漏洞。同时，要通过健全议事规则

和决策程序，让每一项决策有据可查、有

章可循，强化对权力运行的约束力。

要加强督查。中心内部成立督查

组，开展内部督查，加大对作风效能建设、

工程质量、安全和进度建设的督查，强化

对“三不行为”的追究力。同时，注重抓早

抓小，动辄则咎。我们也希望管委会各级

各部门加强对城建中心的督查。

要强化教育。通过大力开展宣传

教育，通过正反典型案例，强化宣传教

育的渗透力和对不廉洁行为的威慑力，

继续形成抓党风廉政建设的高压态势。

张国平张国平


